



KONTAKT

Volker Apfeld
Archivar des Heimatvereins
Tel: 04922- 47 60

E-Mail:
volker.apfeld@gmx.de



3 FRAGEN AN: VOLKER APFELD

ARCHIVAR DES HEIMATVEREINS

Bitte erklären Sie unseren Lesern, wie Sie auf die Idee gekommen sind, ein Borkum-Lexikon zu erstellen?

Am Anfang stand sicher mein Interesse an Geschichte. Schon in der HORS (Inselschule) war Geschichte mein Lieblingsfach. Nach der Schulzeit begann ich, die ersten Berichte über Borkum zu sammeln. Bilder „ut olle Tieden“ und Be-

richte über die Vergangenheit. Und natürlich Literatur. Auch Postkarten habe ich gesammelt. Schon vor dreißig Jahren klapperte ich alle Borkumer Geschäfte ab und kaufte Postkarten, insbesondere die alten Ladenhüter. So füllten sich meine ersten Alben. Aber immer, wenn man etwas suchte oder herausfinden wollte, standen die vielen Informationen in unendlich vielen Quellen. So begann ich, meine ersten

„Notizen“ in alphabetischer Reihenfolge aufzuschreiben. 1995 kaufte ich mir meinen ersten PC – ein Pentium 75. Und da musste man ja dann auch was Vernünftiges mit machen. Nicht nur spielen, sondern auch schreiben. Und so entstanden dort die Anfänge des Lexikons.

Woher stammen die umfangreichen und interessanten Informationen?

Wie schon erwähnt, ereilte mich die Sammelleidenschaft. Neben Büchern waren insbesondere die Rückblicke in der Borkumer Zeitung sehr ergiebig. Unter dem Titel „So berichtete die Heimatzeitung 19...“, „Aus vergilbten Blättern“ und „Ut olle Tieden“ berichtete sie zusammenfassend über wesentliche Ereignisse. 1983 erschien die erste Ausgabe von Ditjes und Datjes usw. Und dann, 1997, bin ich mit meiner Frau in den Heimatverein eingetreten. Da habe ich die damalige Vorsitzende Stefanie Drost gefragt, ob Interesse bestehe, dass ich im Archiv mithelfe. Und so wühle ich nun schon 16 Jahre dort in alten verstaubten Unterlagen. Hier finde ich natürlich die größte Menge an Material. Aber bis ich das alles auch nur oberflächlich gelesen habe, werden sicherlich noch weitere 16 Jahre vergehen.

Schon jetzt liefert das Lexikon Wissenswertes über Borkum von A bis Z. Sehen Sie noch Ausbaumöglichkeiten?

Das Lexikon wird nie fertig werden. Das kann auch nicht anders sein. Es wird immer wieder etwas Neues zu entdecken geben. Nicht nur im Archiv des Heimatvereins. Viele Borkumer haben noch so manchen Schatz zu Hause liegen. Und viele wissen noch etwas, was nirgends niedergeschrieben ist. Man muss das Wissen nur herauslocken. Dafür ist die Veröffentlichung des Lexikons eine ideale Gelegenheit. Ich habe das Lexikon schon einigen Borkumern gegeben, mit der Bitte, Ergänzungen zu machen. Aber das sind, wie gesagt, nur einige wenige. Mit der jetzigen Veröffentlichung erreiche ich die gesamte Insel. Ich bin gespannt auf die Reaktionen. Ich hoffe sehr, dass noch viele Ergänzungen kommen. Und zwar nicht nur Ergänzungen zu den vorhandenen Stichworten, sondern auch neue Stichworte, an die ich bis jetzt noch gar nicht gedacht habe. Es gibt natürlich auch Stichworte, die fehlen, weil die Erklärung nicht vorhanden ist. So enthält das Lexikon z.B. viele Erläuterungen von Straßennamen. Die

Gerhardstraße aber fehlt. Mir konnte bisher keiner sagen, nach welchem „Gerhard“ diese Straße benannt ist. Aber in dieser Ausgabe ist der Buchstabe „G“ noch nicht an der Reihe. Bis es soweit ist, könnte das Rätsel gelöst sein.